

## LA ALCALDÍA EN HUÉRCAL-OVERA DURANTE LA GUERRA CIVIL (1936-1939). DOS FORMAS DE CUMPLIR EL DEBER

EUSEBIO RODRÍGUEZ PADILLA  
*Doctor en Historia Contemporánea*

### INTRODUCCIÓN

Hay pueblos que tienen la suerte de ser gobernados por personas que, aún teniendo sus propios ideales, no pierden de vista los valores intrínsecos en toda persona de bien y su actuación es benefactora por naturaleza. En Huércal Overa ocurrió esto último cuando se produjo la elección de sus alcaldes. De los seis representantes del pueblo en la Casa Consistorial, podemos destacar dos de esos ediles que por haber tenido la sensatez y honradez ideológica de proteger a los que se encontraban desvalidos, sin pararse a comprobar su filiación política ni su estrato social, y sí a atender sus necesidades, tratándolos como personas a las que se les debían salvaguardar derechos tan primordiales como la integridad física y la propiedad privada, en unos momentos en que ninguno de estos derechos se respetaba demasiado.

En el periodo comprendido entre enero de 1936 y la finalización de la Guerra Civil los alcaldes o presidentes de los consejos municipales, ya que de ambas formas se les denominó durante el periodo citado, fueron seis en el municipio de Huércal Overa:

- Juan López Fernández, que comenzó su mandato el 9 de enero de 1936 y que apenas gobernó el Ayuntamiento durante algo más de un mes.

- Juan Uribe López, que lo fue desde el 6 de marzo de 1936 hasta el 4 de julio del mismo año en que presentó la renuncia de forma irrevocable.

- Francisco Bonillo Picón, que elegido por representación de la UGT fue investido presidente del Consejo Municipal el 26 de noviembre de 1936.

- Jerónimo Asensio Mena, ocupó el cargo de presidente del Consejo Municipal el 30 de marzo de 1937.

- Manuel Ortega García, conocido por el sobrenombre de «Maestro de Gor», elegido el 11 de

septiembre de 1937 como presidente del Consejo Municipal.

- Jerónimo Asensio Mena, lo ocupa por segunda vez el 20 de abril de 1938, cesando el 4 de febrero de 1939.

- Juan Asensio García, que fue elegido el 4 de febrero de 1939 también como presidente del Consejo Municipal.

Entre los citados en las líneas anteriores nos referiremos a los que ocuparon el sillón municipal durante el periodo comprendido entre las fechas que delimitan la contienda militar que terminaría con la legalidad republicana. E incluiremos una reseña de una persona que se distinguió por su abnegación y trabajo en favor de sus convecinos, en sintonía con los dos alcaldes citados: se trata de Juan Uribe López.

### JUAN URIBE LÓPEZ, EL ÚLTIMO ALCALDE EN LA PAZ

No podemos dejar de citar, aunque sea brevemente, la figura de este hombre del pueblo que, a la par que sus sucesores en el cargo de alcalde, se desvivió para hacer más humana la guerra entre hermanos que se padeció en España. Esta persona fue Juan Uribe López, militante de Izquierda Republicana y presidente del Comité Revolucionario de Huércal Overa durante el verano y parte del otoño de 1936<sup>1</sup>.

Durante los años 1931 a 1933 militó en el Partido Radical Socialista, siendo durante algún tiempo

<sup>1</sup> El Comité Revolucionario de Huércal Overa se constituyó el 28 de julio de 1936 y los componentes de este órgano local fueron: presidente, Juan Uribe López; vicepresidente, Ángel Parra Ortega; secretario, Manuel Ortega García «maestro de Gor»; vicesecretario, Emilio Navarro Flores; vocales, Lorenzo Lidueña, Baltasar Collado García «el Tuerto», Virgilio Navarro Bonillo y José Serrano Robles.